

## CONTESTACION DEL SEÑOR BAZ.

“Los Estados-Unidos, conquistada su independencia, resolvieron prácticamente el mas grande problema social propuesto al mundo: el de fundar una república sin la turbulenta anarquía de la griega y sin la aristocracia de la romana.

“Los déspotas de Europa con tal hecho temblaron sobre sus tronos, porque la prosperidad á que habia conducido á este pueblo su libertad sin límites, era un ejemplo seductor para sus súbditos, y temieron que de humildes vasallos quisiesen pasar á la condicion de hombres libres. Desde entónces pretendieron desacreditar las instituciones republicanas y anarquizar esta nacion.

“Por desgracia un resto de barbarie se hallaba mezclado al modo de ser de este gran pueblo: la esclavitud, la horrenda esclavitud nacida en los tiempos ominosos del despotismo é importada á América por la Europa salvaje. Este anacronismo, esta incompatibilidad, produjo al fin un choque entre dos grandes porciones de esta familia, conduciéndolas á la guerra mas sangrienta y destructora que registran los anales del mundo, guerra que maquiavélica é impiamente fomentan algunos monarcas europeos.

“Los tiranos batieron las palmas celebrando con júbilo las desgracias del país de la libertad. Sin reflexionar en que la Europa *monárquica* ha vivido en continua guerra, y en que Francia ha sufrido diversas trasformaciones revolucionarias, miéntras que los Estados-Unidos disfrutaban de paz inalterable, atribuyen la actual al sistema republicano y pro-

claman altamente que no son estables las repúblicas. Los proyectos de establecer tronos en América son tan antiguos como nuestra independencia; el poder del Norte y la adopcion tuvo á raya á la Europa. Hoy que este país se encuentra ocupado con la guerra civil; hoy que está al frente de sus destinos una administracion que no comprende el poder de los Estados-Unidos ni el miedo que causan á la Europa, ni los inconvenientes y dificultades que le ocasionaria á su nacion el establecimiento de la monarquía en México: hoy que esta administracion se ha humillado ante la Francia y ha cedido cobardemente á las exigencias de un capitán general de Cuba; el perturbador de la paz del mundo, el que, siguiendo el ejemplo de su tío y los instintos de su raza, destruyó la libertad en Francia y la república en Roma, creyó llegado el momento de destruirla en América y de enviarnos un monarca.

“Si los Estados-Unidos se ponen en paz, si como es de esperarse, una administracion valerosa, inteligente y que sepa respetar la voluntad del pueblo americano, tan explícitamente manifestada, sucede á la presente, los monarcas de Europa se reducirán á sus propios dominios y se tendrán por dichosos, si no son inquietados en sus propias casas.

“En la pacificacion de este país está por lo mismo interesado el mundo, y especialmente México: es, por consiguiente, muy acertado el brándis á que se ha servido excitarme el señor presidente.”

## SEXTO BRÍNDIS DEL SEÑOR ROMERO.

“La generacion que hizo la independenciam de las colonias inglesas de Norte América, es por mil títulos digna del alto respeto y de la mas distinguida consideracion. Los nombres de Franklin, Washington, Adams y Jefferson pueden ponerse ventajosamente en parangon con los de Sócrates, Arístides, Pericles y Caton.

“Desgraciadamente para nosotros, el crecimiento de la esclavitud hizo perder en gran parte, en la generacion siguiente, la elevacion de sentimientos y miras políticas de los primeros hombres de Estado americanos, y á los principios de independenciam, libertad é igualdad apoyados en el dogma de la soberanía del pueblo que aquellos proclamaron, sucedió el sistema de extender la esclavitud, aun alzándose con el territorio ageno, si no habia otra manera de conseguir tal objeto. Vosotros todos conoceis los resultados de ese cambio; para nosotros fué la pérdida de una gran parte de nuestro territorio; para los Estados-Unidos la semilla de una guerra civil, que ha costado ya mares de sangre, millares de millones de pesos, orfandad y desolacion, y que no sabemos lo que costará todavía.

“En esa página triste de nuestra historia, tenemos, sin embargo, el consuelo de ver que á pesar del torrente en nuestra contra promovido y sostenido por el partido de la esclavitud, que entónces era el árbitro de los destinos de los Estados-Unidos, hubo en este país, para honra de él, varones esfoszados, que no vacilaron en colocarse de nuestro lado y en denunciar la guerra que se nos hacia como injusta é inicua.

Los nombres de John Quincy Adams y Henry Clay al principio, y mas tarde los de Abraham Lincoln, Charles Sumner, y otros distinguidos patricios, quedarán indeblemente grabados en el corazon de todos los mexicanos.

“Pero hubo una época todavía de mas prueba para nosotros, en que estábamos en peligro, no ya de perder una parte de nuestro territorio, sino nuestra misma independenciam, y en tan críticas circunstancias y cuando algunos hombres de Estado americanos han creido conveniente manifestar una aparente indiferencia respecto de nosotros, en vista de las dificultades en que se halla envuelto su propio país, hemos tenido amigos sinceros, á quienes nada ha arredrado, que no han vacilado en manifestarnos abiertamente sus simpatías, y en expresar sin ambages su opinion en la esfera de sus atribuciones, de que los Estados-Unidos deben ver la guerra que nos hace el emperador de los franceses, como un movimiento dirigido contra ellos especialmente. Los nombres de Mc. Dougall y de Davis, de Beekman, Hamerley y Dodge no solo serán imperecederos en la memoria de los mexicanos, sino que se recordarán con respeto por las generaciones futuras de su propia patria.

“Brindemos, pues, por los ciudadanos de los Estados-Unidos que han manifestado sus simpatías por la causa de México.

“Mucho celebraria yo que nuestro amigo el señor Mariscal tuviera la bondad de manifestarnos sus ideas con motivo del bríndis que acabamos de hacer.”

El señor Mariscal, contestando al último brindis de programa, para lo cual estaba designada otra persona que no concurrió, dijo lo que sigue:

“Invitado en este momento por el señor Romero, diré algunas palabras acerca del último brindis. Quisiera que otra persona mas digna por su posicion de representar á todos los mexicanos, explicara en esta vez el sentimiento de gratitud nacional envuelto en el brindis á que me contraigo. Solo hay una razon para que yo hable sobre esta materia, y es, que he presenciado las manifestaciones de simpatía hechas últimamente en este país en favor de México. No me ocuparé, pues, en las de otras épocas. Ya el señor Romero ha aludido á ellas con bastante acierto. Recordaré solamente la declaracion resuelta de la cámara de diputados en Washington, es decir, de la cámara popular en el congreso de los Estados-Unidos, en contra de toda monarquía que pretenda establecerse en este continente bajo los auspicios de Europa. Todos los diputados presentes votaron por la resolucion, y los ausentes se apresuraron á enviar su firma de adhesion á ella, como si temiesen que se dudara de su asentimiento en asunto de tamaña trascendencia. Unanimidad semejante, señores, no se registra en los anales de ningun congreso, sino cuando se trata del interes directo del país. Esa resolucion ha sido considerada por toda la prensa, por todos los partidos y aun por el mismo gobierno, como la expresion mas fiel de la voluntad del pueblo.

“En el terreno extraoficial, tan solo haré mérito del convite dado al Sr. Romero por varios personajes de esta ciu-

dad, miembros de todas las comisiones políticas y de diferentes profesiones, para manifestar sus simpatías en favor de nuestra causa. La efusion y la fraternidad que reinaron en aquel espléndido convite, pueden, señores, compararse con las que amenizan esta nuestra reunion de familia, y era ciertamente conmovedor para un mexicano el oír á ciudadanos de los Estados-Unidos hablar con profunda emocion de nuestros peligros, de nuestros hombres, de nuestra causa.

“Con razon, pues, el Sr. Romero ha propuesto el último brindis, y con razon lo habeis aceptado con tanto entusiasmo. Nada mas justo que mostrar nuestra gratitud á los numerosos amigos que tenemos en este país, verdaderamente hospitalario para todos los proscritos, y especialmente favorable á nosotros los mexicanos en la ruda prueba que atravesamos.”

El Sr. Carbó brindó por que se estableciese en este país, que por sus elementos se halla á la cabeza de las repúblicas americanas, una asociacion que sirviera de centro á otras varias, con el fin de promover la defensa en comun de las repúblicas de la América española contra los ataques de los déspotas europeos.

#### CONTESTACION DEL SEÑOR ROMERO.

“Antes de proponeros otros brindis que deseo dedicar á la prensa de los Estados-Unidos, creo conveniente manifestar á nuestro buen amigo el Sr. Carbó, que su proyecto ha

llamado la atención y merecido la más seria consideración de muy distinguidos patriotas hispanoamericanos que se encuentran actualmente en este país, quienes después de maduras deliberaciones han formulado las bases de una asociación americana con los objetos indicados por el Sr. Carbó, y que el proyecto está en camino de ser convenientemente planteado, en cuyo caso producirá los buenos efectos que esperamos y son de desearse."

SETIMO BRINDIS DEL SEÑOR ROMERO.

"Es un motivo de la más grande satisfacción para mí ver en tierra extranjera á un número tan considerable de mexicanos, acaso el mayor que hasta ahora se haya reunido en esta ciudad, y encontrar entre ellos ilustres ciudadanos que han prestado servicios distinguidos á la patria, y le han dado días de gloria.

"Distingo por un lado á militares pundonorosos y esforzados que participaron en la gloriosa jornada del 5 de Mayo y en el sitio de Puebla, que fueron subyugados, pero no vendidos; muchos de ellos sufrieron el cautiverio de más de un año en tierra extranjera, despreciaron y se sobrepusieron á todos los ardides del gobierno francés para hacerles traicionar sus deberes de mexicanos y firmar protestas deshonrosas, y ahora se preparan á entrar de nuevo en la lucha: por

otro, ilustres ciudadanos, que están en esta ciudad de tránsito para trasladarse más fácilmente de uno á otro litoral de la república, en donde sus servicios serán más eficaces; más lejos á mexicanos que conservando todo el amor por la patria de los mejores patriotas, han establecido su residencia en este país por requerirlo así sus negocios comerciales; por allá otros que por haber sido sus hogares ocupados por el enemigo, han preferido el destierro á la esclavitud, y se han sometido al ostracismo voluntario; y otros que, por nuestros deberes oficiales y en servicio de nuestro gobierno, hemos fijado temporalmente nuestra residencia en esta tierra; pero que no hemos sacado el corazón de la nuestra. Por una feliz coincidencia encontramos en esta reunión todos los grados de la escala social; ministros de Estado, ministros de la suprema corte de justicia, gobernadores de Estados, generales de división y brigada, militares subalternos, diputados, empleados subalternos, comerciantes, médicos, abogados, ingenieros, propietarios, hacendados, mineros, periodistas: los Estados todos de la república se encuentran dignamente representados, desde las playas ardientes de Yucatan y las fértiles riberas de Tabasco, hasta las tierras arenosas de Tamaulipas y las tierras minerales de Chihuahua y de Sonora. Todos estamos animados de los mismos sentimientos, inspirados del mismo amor por la patria que crece y se purifica cuando se sale de ella, y que se vuelve tanto más tierno, cuanto mayores son sus desgracias.

"Sirva, pues, esta reunión para confundir á nuestros destructores, manifestándoles que en donde quiera que las circunstancias hacen reunir á algunos mexicanos, dan testimonios de su patriotismo, de su fé en el triunfo de su sagrada causa, de su determinación irrevocable de seguirla defendiendo, de su gratitud por los que están empeñados en esta

santa empresa, y de su deseo de sacrificar sus vidas por la honra de la patria.

“Las palancas de la opinion pública que se han encargado de hacer saber al mundo estos hechos, el estado que realmente guardamos, los elementos con que contamos para repeler la invasion, lo infundado é inexacto de las noticias que tan profusamente circulan nuestros enemigos; los diarios que no han cesado de manifestarnos sus buenos deseos por nuestro triunfo y su simpatía por nuestra causa, á quienes debemos que el pueblo de esta gran nacion haya tenido de uno á otro de sus confines oportuna noticia de los sucesos favorables á nuestra causa, que las falsedades publicadas por nuestros enemigos hayan recibido oportuna rectificacion, que los documentos públicos de nuestros hombres de Estado y las proclamas de nuestros patriotas hayan recibido la mas amplia circulacion, tanto en este país como en Europa, en donde puede decirse que casi las únicas noticias favorables á nuestra causa que han circulado, son las publicadas por los periódicos americanos, son dignos de nuestro recuerdo y de nuestra gratitud. Os propongo, pues, que en esta ocasion solemne para nosotros, demos pruebas de reconocimiento por los servicios que nos han prestado nuestros amigos, brindando

“Por la prensa de los Estados-Unidos.”

#### CONTESTACION DEL SEÑOR MARISCAL.

“Señores:

“Nada mas natural que nuestro brándis en honor de la prensa de los Estados-Unidos. Toda ella, conforme en el sentimiento popular, al cual obedece é ilustra al mismo tiempo, ha manifestado sus simpatías en favor de la causa mexicana, su detestacion al invasor y á los renegados que hoy infestan nuestro suelo. La prensa, bien lo sabeis, constituye un poder colosal en las sociedades modernas, y muy especialmente aquí, en este que sin duda es el país clásico de la publicidad y el periodismo, porque lo es tambien (digan lo que quieran sus enemigos) de la libertad práctica y el progreso incuestionable.

“Los periodistas de esta nacion, señaladamente los de esta gran ciudad, que en lo general representa al país entero, han defendido con luminosas y á veces muy sentidas producciones la causa de México en lucha con sus verdugos. Esos eseritores, lo mismo que el pueblo en su conjunto, y sus dignos representantes en la cámara popular, han comprendido la crisis en que hoy se encuentran las repúblicas todas de este continente; y no se han aterrado, señores, con el espantajo del déspota europeo que desde su trono, á mas de mil leguas de distancia, pretende avasallar al mundo de Colon.

“La prensa de este país ha prestado su eco poderoso, que

resuena en todo el mundo conocido, ora á la voz de nuestros patriotas en sus proclamas y manifiestos, ora á las hazafias de nuestros héroes, que por ellas son conocidos fuera de nuestro territorio. De este modo conquistamos en el exterior simpatías que nunca son estériles, y al ver nuestros guerreros, ó nuestros hombres de gabinete, las alabanzas que esta prensa les envía en una de esas hojas volantes que esparce en todas direcciones, cobran nuevo entusiasmo en la lucha desigual en que se encuentran empeñados. He aquí el grande beneficio que debemos á la prensa de los Estados-Unidos. Por él, por el sentimiento fraternal con que nos ha apoyado, le debemos, señores, nuestra gratitud. Justo es, pues, manifestarla desde luego á los representantes de esa prensa que se hallan ahora con nosotros. Entre ellos se encuentra la persona que encabeza una publicacion consagrada á las repúblicas hispanoamericanas. Ya veis que con ella nos unen lazos de familia; no lo olvidemos, señores, al mostrarle nuestro reconocimiento con la misma cordialidad que á sus dignos compañeros."

OCTAVO BRINDIS DEL SEÑOR ROMERO.

"Señores:

"Participando enteramente de los sentimientos en favor del Perú que ha expresado nuestro amigo el Sr. Baz, y que tan bien acogidos han sido por todos vosotros, me permito

manifestar que en el mismo caso del Perú se encuentran otras varias, si no todas las demas repúblicas hispanoamericanas. Chile tambien nos mandó un ministro que nos apoyara con su influencia moral en la hora de mayor adversidad, y acabamos de saber que la cámara de diputados de aquella república hermana ha aprobado con una unanimidad que solo es comparable con la de la cámara popular de los Estados-Unidos, á que ántes se ha aludido, una proposicion en que se ordena al gobierno que no reconozca en manera alguna, ni bajo ningunas circunstancias á la llamada monarquía de México, ni á ninguna otra que las armas europeas establezcan en este continente. El ilustrado gobierno de Venezuela ha manifestado en documentos oficiales, que está dispuesto á hacer causa comun con las repúblicas hermana, en defensa de la independendia é instituciones de todas, y puede asegurarse que las demas repúblicas Sudamericanas están ya cercioradas de que la union les dará la fuerza, y de que si aisladas pueden ser fácilmente presa de los monarcas de Europa, unidas serán repetables y respetadas. Si esta union se hubiera verificado, como debia haberlo sido cuando comenzó la intervencion francesa en México, estoy seguro de que aquella empresa habria tomado otro camino muy distinto del que ha seguido. Nosotros hemos sufrido ya todos los males consiguientes á nuestro aislamiento, y esto mismo nos autoriza para que propongamos ahora la deseada reunion, pues no podrá creerse que lo hacemos por nuestra exclusiva conveniencia, cuando en el estado á que han llegado las cosas en nuestra patria pocas ventajas sacariamos de tal paso.

"Nuestros hermanos de la América del Sur que han manifestado simpatía por nosotros son dignos, señores, de nuestros recuerdos. Os propongo, pues, que brindemos por ellos

y la union de las repúblicas hispanoamericanas, en defensa de sus instituciones é independencia.”

El Sr. Paolo, secundando el brándis del Sr. Romero, expuso la necesidad que tienen las repúblicas americanas de unirse para impedir que la invasion de la Europa las encuentre aisladas y divididas, y vaya absorbiéndoselas una á una; y manifestó asimismo como la marcha de los acontecimientos se habia encargado de tomar la iniciativa en la realizacion de esta necesidad, é iba trayendo por sí misma esa union tan indispensable para la salvacion de la gran familia hispanoamericana.

Entre los brándis que siguieron, el Sr. general Mejía habló con enérgica elocuencia contra los indignos mexicanos que derrotados en su país habian mendigado el apoyo de un monarca europeo.

El comandante Thomas y Teran, prisionero que regresa de Francia, propuso uno que fué aceptado con grande entusiasmo:

“A la memoria del general Zaragoza, que en el 5 de Mayo de 1862, derrotó á las legiones francesas en las cercanías de Puebla.”

El señor D. José A. Godoy, redactor del *Heraldo* de México, dijo:

“Señores: Con gusto he oído brindar aquí por todos los americanos que han mostrado simpatías por México. A ese brándis se han asociado todos los mexicanos presentes. Pe-

ro hay en otras naciones hombres tambien que manifiestan las mismas simpatías. El general Prim se separó de sus compañeros de invasion, y desde entónces defiende con valor á México. El ilustre escritor Emilio Castelar defiende con su pluma á México. Lo mismo hace el distinguido orador Nicolas María de Rivero. Brindo, señores, por el general Prim, por Emilio Castelar, por Nicolas M. de Rivero y por cuantos españoles defienden la causa de la libertad y de la independencia de México.”

El señor coronel Balbontin brindó por que ya que en el mismo dia estarian los traidores profanando en México el aniversario de la independencia con celebrarlo á su manera, no pasase un año sin que hubiesen sufrido el castigo que merecia su infame conducta.

El señor general Alatorre brindó por los obreros y clases trabajadoras de Francia que simpatizan con todos los pueblos libres y se interesan en favor de los oprimidos.

El señor Baz, entre los brándis del momento, propuso los siguientes:

“Mientras que millones de séres se humillan ante el déspota que tiraniza á la Francia, algunos hombres eminentes lo combaten frente á frente, y en la misma capital de su imperio defienden la libertad y los derechos imprescriptibles de los pueblos indignamente ultrajados por aquel: á muchos de estos hombres debemos gratitud, porque en sus elocuentes discursos han defendido la causa de México: brindemos, pues, señores, por Julio Favre, por Picard, y demas individuos que forman el partido de oposicion en la cámara francesa.”

“Señores, si son dignos de gloria y alabanza los que alcanzan victoria en favor de su patria, no lo son ménos los que combatiendo con valor son vencidos: brindemos, pues, á un mismo tiempo por los que en el 5 de Mayo humillaron el orgullo frances, y por los que sucumbiendo en Puebla fueron llevados prisioneros á Francia y sobreponiéndose á la desgracia y la miseria se han negado á reconocer el imperio.

“En honor del señor Doblado.

“En honor del señor Romero.”

BRINDIS DEL SEÑOR ESCOBAR Y ARMENDARIZ.

“Señores:

“Es una feliz casualidad ver en esta reunion mexicanos de todos los Estados de la república sin excepcion. Yo soy hijo de la frontera del Estado de Chihuahua, cuya capital es hoy la residencia del supremo gobierno nacional. Chihuahua, ademas, está estrechamente ligado con la historia de la independencia, cuya proclamacion hoy celebramos, y por esto quiero consagrarle un recuerdo.

“Hidalgo daba su grito de libertad en Dolores en 1810; en 1811 espiraba en Chihuahua en el patíbulo que le levantaron nuestros opresores en los muros mismos de su prision, un inmenso edificio conocido con el nombre de Colegio de San Felipe ó de los Jesuitas.

“Providencial me parece, señores, que la muerte del padre de nuestra patria haya tenido allí su verificativo. Me asisten dos razones, y aludo tanto al Estado, como al lugar mismo de su ejecucion.

“La primera es que Chihuahua ha venido á ser el límite de la república; y parece que la Providencia quiso marcarlo como tal, con el trágico fin del héroe de Dolores. Chihuahua debe ser, por tanto, el *hasta aquí* de los avances del angloamericano. Por ningun motivo y en ningun tiempo Chihuahua puede dejar de ser Estado mexicano. Los chihuahuenses nos creemos con un título á la nacionalidad por excelencia.

“La segunda razon es que, en materia de sentimientos, presentamos un fenómeno á que no encuentro explicacion, particularmente si entramos en parangon con el pueblo de que somos huéspedes. Es opinion casi general que la raza anglosajona nos es inferior en sentimientos de nobleza, y sin embargo, en una gratitud práctica hácia sus hombres públicos, los angloamericanos presentan un ejemplo digno de nuestra imitacion.

“Washington tiene un monumento que poco á poco se levanta, y ya llega á las nubes erigido solo con el óbolo de sus conciudadanos. Las señoras americanas aseguran la propiedad de Mount Vernon, lugar del nacimiento, y donde reposan hoy las cenizas del padre de su patria. El monumento de Bunker Hill y otros muchos inmortalizan las hazañas de los héroes de la independencia angloamericana.

“Entre nosotros, señores, solo Chihuahua ha levantado hasta ahora una pirámide á la memoria de nuestros héroes. Hidalgo no tiene otro monumento que las ruinas de San Felipe; ruinas magestuosas como si fueran romanas, que se encargan de llevar á las nuevas generaciones la tradicion de

nuestra libertad. Así la Providencia quiso suplir nuestra morosidad, yo no puedo decir ingratitud. Pero entretanto exista este monumento que parece desafiar al tiempo, la nación mexicana no puede olvidar que es independiente; y Maximiliano, para fijar su dinastía, debiera empezar por arrasarlo hasta los cimientos. La férula austriaca no puede conciliarse con la independencia de México; es imposible. Nuestro deber, sin embargo, compatriotas, es hacer de tal manera, que la independencia sobreviva al monumento.

“Os suplico, pues, me acompañéis á brindar por que restablecida que sea la paz y asegurada la independencia de la república, una de las primeras cosas que nos ocupe sea el erigir á nuestros héroes monumentos dignos de su memoria.”

El Sr. Rivera y Río brindó en estos términos:

“Señores: Es grato en esta fiesta de familia saludar á los que la proscripción reúne por tan diversos motivos.

“Aquí se encuentran los que han desempeñado un gran papel en la diplomacia y representado al país gallardamente; los que en el gobierno han dirigido la defensa del país y salvado su dignidad; los que vencidos en la plaza de Puebla caminaron al destierro que se les impuso en recompensa de su valor, y han resistido una y mil veces las promesas corruptoras del tirano Napoleon III y sus infames satélites; la prensa y la tribuna tiene aquí también sus representantes. Brindemos desde el destierro por nuestra querida patria que ahora huellan las falanges de un insensato conquistador: brindemos por que en la lucha no terminada que el país sostiene contra los tiranos de Europa, nos hagamos dignos de continuar llamándonos hijos de Hidalgo y Morelos: brindemos

por el castigo de los traidores que han vendido á la república y que á esta misma hora están reunidos profanando la memoria de nuestros héroes.

“Brindemos por el triunfo de la independencia nacional y la continuación de esta solemnidad doméstica en el capitolio mexicano.”

El Sr. general Doblado se puso en pié y dijo:

“Brindo, señores, por D. Matías Romero, ministro de México en los Estados-Unidos. Por el modesto ciudadano que con el tono, constancia y acierto propios de un diplomático patriota y concienzudo, ha representado á nuestro país con la dignidad, firmeza é inteligencia que eran de desearse en el elevado puesto que le confiara el gobierno mexicano en las muy difíciles circunstancias por las que atraviesa actualmente la patria.”

#### ALOCUCION FINAL DEL SEÑOR ROMERO.

“La muy alta posición que el Sr. general Doblado ocupa en nuestra patria, y los muy distinguidos servicios que en diferentes ocasiones le ha prestado, ya como ministro de relaciones exteriores al negociar unos tratados que le han dado reputación europea, (que es cuanto puede decirse en su

favor, porque es bien sabido que los europeos son en lo general nuestros mayores detractores), ya como general organizando y conduciendo al combate fuerzas respetables, ya como gobernador haciendo prosperar aun en medio de una desastrosa guerra civil y extranjera á uno de nuestros principales Estados, lo hacen un ciudadano tan eminente, que cuanto pudiera yo decir respecto de él, se quedaria muy atras de lo que merece. Y como yo por otra parte soy en nuestra patria un humilde ciudadano, que no he desempeñado en ella cargo ninguno de importancia, no me consideraba suficientemente autorizado para proponer un brándis en favor de tan distinguido ciudadano, y por otra parte tenia el temor de que se interpretara mal en mí tal accion por mas justa y debida que yo la considere. El Sr. Baz con mejores títulos que yo, se ha servido proponernos ya ese brándis, que todos nosotros hemos aceptado con placer.

“Pero cuando á las palabras altamente bondadosas con que se ha servido favorecerme el Sr. general Doblado, he visto agregadas las no ménos lisongeras de nuestro distinguido amigo el Sr. Baz, no me parece ya que pueda prescindir del deber que tengo de responder á tan amistosas como á mi juicio inmerecidas calificaciones.

“Aunque con relacion al Sr. Baz me encuentro en la misma situacion que respecto al Sr. Doblado, por cuanto que sus buenos servicios á la patria en dias muy aciagos, ya como gobernador del distrito de México, ya como escritor liberal, ya como tribuno popular, ya como ciudadano armado en defensa de la libertad é independencia de su patria, son tambien bastante distinguidos, y lo hacen uno de nuestros mas eminentes conciudadanos, sin embargo, la misma repeticion con que mis amigos se han ocupado de mí, me pone en el deber de expresar mi agradecimiento por tan bonda-

dosas manifestaciones, y de declarar por mi parte con toda sinceridad, que si puede encontrarse algun mérito en mí, es solamente el de estar animado del mas vivo deseo de cumplir con mis deberes de mexicano, virtud que yo reconozco en todos vosotros y que no dudo todos poseemos en el mismo grado. Lo que de mí se ha dicho, pues, comprende igualmente á todos vosotros, y agradeciéndoos muy cordialmente vuestro favor y finas amistades, os propongo que levantemos la sesion.”

El Sr. general F. Berriozábal, que por una repentina enfermedad en su familia no pudo asistir al banquete de aniversario, habia pensado mezclar su voz á las de sus compatriotas, y se proponia haber dirigido un brándis concebido poco mas ó ménos en los términos siguientes:

“El triunfo de las armas mexicanas sobre el invasor extranjero es indudable, y solo en los cerebros delirantes de Napoleon III, de algunos traidores que se han arrastrado hácia él, pidiéndole su intervencion en los negocios de México, y de especuladores enemigos jurados de nuestra patria, ha podido tener cabida la idea del establecimiento en ella de un imperio.

“El déspota de la Francia con sus bayonetas podrá hacer representar la farsa ridícula de la proclamacion de un imperio, por algunos hombres degradados siempre, siempre traidores á su patria, y que se prestarán dóciles á seguir sus inspiraciones; podrá Napoleon encontrar un aventurero audaz que, por unos sacos de oro y sin medir las dificultades de su empresa, acepte un trono, no para consolidarlo, ni para hacer la felicidad de un país que no conocia y con quien

no lo han ligado relaciones, intereses, costumbres, idioma, nada, nada; Napoleon aprovechándose de nuestra debilidad y del estado que guarda la guerra civil en esta poderosa nacion nuestra hermana, podrá ocupar la mayor parte de nuestras capitales y puertos, y con sus numerosas legiones recorrerá el país; pero con esto no se le domina, con esto no se establece un imperio; con esto no destruye el espíritu nacional que en todas partes y de todas maneras se manifiesta en su contra, ni se hace que depongan las armas los innumerables patriotas que conservan al país en plena insurreccion; con esto no logra que las naciones de América toleen que en su continente se establezca una monarquía, y con esto, en fin, no destruye los mil y mil obstáculos que existen para poder llevar á cabo sus miras.

“Ni Napoleon ni Maximiliano conocen el espíritu dominante en América, porque de otra manera estarían persuadidos de esta verdad: “que en ella no pueden gobernar sino los hijos del continente, y que México no puede ser gobernado, si no es con instituciones democráticas y caminando siempre con los progresos del siglo.

“Los mexicanos que hemos vencido á ese ejército francés el 5 de Mayo de 1862, y en diversos combates en Puebla en 1863, los que hemos abandonado nuestros hijos, nuestros intereses y cuanto el hombre tiene de mas caro en la tierra, ántes que presenciar su dominacion en los puntos que ha ocupado, estamos resueltos á no transigir jamas y á servir al gobierno legítimo de nuestro país, en cuanto nos crea útiles, ya como soldados, ya como simples particulares.

“La guerra de independencia duró diez años y tuvo una epoca terrible de decaimiento; pero hubo patriotas distinguidos que conservaron el fuego sagrado de la libertad, y al fin la hoguera se encendió hasta destruir al dominador.

“Ahora tambien estamos en un período de decadencia; no podemos disponer de las fuerzas organizadas necesarias para que en pocos combates lográramos destruir ese simulacro de imperio apoyado por los sicarios de Napoleon; pero México se encuentra en plena insurreccion y reorganizando sus elementos de defensa, por lo que no está lejano el dia en que, secundado por las naciones americanas sus hermanas, arroje de su territorio á sus dominadores y asegure para siempre su independencia y libertad.”

#### NUMERO 5.

#### COMIDA DE SAN NICOLAS EN NUEVA-YORK.

#### LEGACION MEXICANA EN LOS ESTADOS-UNIDOS DE AMERICA.

WASHINGTON, Diciembre 7 de 1864.

#### NUM. 310.

#### Comida de la sociedad de San Nicolás.

El día 1º del que cursa recibí una carta de Mr. Beekman, de quien he tenido que hablar con frecuencia á ese ministro, fechada en Nueva-York el 30 de Noviembre próximo pasado, en la que entre otras cosas me dijo lo siguiente: